BStU

listischen Staaten werden durch ihn folglich zu besonderen Leistungen stimuliert, die großen Einfluß auf die wachsende Stärkung und Ausstrahlungskraft des Sozialismus haben. Zugleich "fordert (er) bedeutende materielle Mittel für die Gewährleistung der militärischen Sicherheit des Sozialismus und die Abwehr aller imperialistischen Anschläge ..."

Dieser Sachverhalt kompliziert, erschwert und behindert zeitweilig nicht nur den Aufbau des Sozialismus, sondern auch die Lösung der inneren sozialen Widersprüche.

Darüber hinaus tritt der Grundwiderspruch in Wechselwirkung mit den inneren sozialen Widersprüchen des Sozialismus, indem er ihre Bewegungsweise und Lösungsmöglichkeiten beeinflußt bzw. in seiner Bewegungsweise und tendentiellen Lösung von der Fähigkeit der sozialistischen Gesellschaft beeinflußt wird, ihre inneren sozialen Widersprüche als Entwicklungstriebkräfte entsprechend den Erfordernissen der Klassenauseinandersetzung zur eigenen Stärkung zu nutzen und zu beherrschen.

"Alles, was die Menschen in Bewegung setzt, muß durch ihren Kopf hindurch, aber welche Gestalt es in diesem Kopf annimmt, hängt sehr von den Umständen ab." Wie die Menschen auf Widersprüche reagieren, wie sie zu deren Bewältigung handeln, hängt folglich mit davon ab, welche Umstände die Widersprüche bei ihrem "Durchgang" durch das Bewußtsein vorfinden und wie die Menschen durch ihre unmittelbaren Arbeits- und Lebensbedingungen geprägt und auf Widersprüche eingestellt sind.

Bezogen auf die Widersprüche und darauf, wie sie dem einzelnen Individuum in ihrer Triebkraftwirkung bewußt werden, sind dies im Bewußtsein des Individuums befindliche subjektive,

¹ ebenda

² ebenda

³ Engels, F., Ludwig Feuerbach und der Ausgang der klassischen deutschen Philosophie, MEW, Bd. 21, S. 298